

AGUAYRO

N.º 210 - Noviembre-Diciembre, 1994



© Del documento, los autores. Digitalización realizada por ULPGC. Biblioteca Universitaria, 2010



LA CAJA
DE CANARIAS

LOMO DE LAS LAJITAS (LA PALMA)

En las cumbres palmeras, dentro del municipio de Garafía y en las cercanías del Roque de los Muchachos, se localiza este yacimiento, considerado como el conjunto ceremonial más importante de la Isla. Sin embargo, el mismo no se ha visto libre de las sensibles transformaciones que han provocado la construcción de los observatorios astronómicos y sus instalaciones anexas, así como otros movimientos de tierras.

Zona de tradicional presencia pastoril, estas áreas altas ofrecen una alternativa en la época veraniega, como lugar de uso estacional. Esta utilización continuada a través de los siglos, queda de manifiesto con la abundante presencia de vestigios o restos, tales como paraderos, cabañas, abrigos, lugares de culto, etc. Formando parte destacada de la misma, el Lomo de Las Lajitas, constituye un espacio donde se levantan unas 15 estructuras tumulares, de tendencia circular u oval, y dos recintos de planta similar a la de una cabaña (PAIS, J. y ACOSTA, D., 1987).

Consideradas como “aras” de sacrificio, se ha puesto en relación su construcción con lugares de culto. Su diámetro oscila entre los 2 y 3,5 metros, siendo la principal característica el que su contorno está formado por una serie de grandes lajas hincadas, con un relleno en su interior de lajas de menores dimensiones. Muchas de estas



“Aras de sacrificios” del Lomo de Las Lajitas



Petroglifo existente en una de las estructuras tumulares o “aras de sacrificios”

pedras aparecen con motivos grabados, similares a otros presentes en los numerosos yacimientos de la Isla, dominando

las espirales y meandriiformes. La técnica de ejecución es el picado superficial o en ocasiones, surcos más anchos y profundos, dependiendo de la naturaleza de la roca.

Cabe relacionar este tipo de construcciones con las descritas por Abreu Galindo, al relacionar los ritos de los antiguos habitantes de La Palma (auaritas): “Juntaban muchas piedras en un montón en pirámide, tan alto cuanto se pudiese tener la piedra suelta; y en los días que tenían situados para semejantes devociones suyas, venían todos allí, alrededor de aquel montón de piedra, y allí bailaban y cantaban endechas, y luchaban y hacían los demás ejercicios de holguras que usaban; y éstas eran sus fiestas de devoción”.

Texto y fotos:

**JORGE MIRANDA VALERÓN
RUBÉN NARANJO RODRÍGUEZ**



Una de las consideradas “aras de sacrificios” del Lomo de Las Lajitas